

最低保障額の方が少い、こういうばかげたことがあらうかといわれておるのではありませんが、その点について、最低保障が現行支給額よりも少い、いう理屈を政府側からまず承わりたいと思うわけです。

○横山委員 政務次官は、率直に言つて実態を御存じないようであります。なぜかと言ひますと、あなたは、待遇は改善をされるとおっしゃいますけれども、あなたのところに今配付された団体からの表を見てもわかりますように、六級の人は、全体の人員の六〇%あるわけあります。五級の人は、一二%あるわけです。従つて今度の法律で改正をされます裏益のない人は、全体の七二%であります。さとのほんの少しのペーセントの人たちだけが政書をされるにすぎないのでありますから、政務次官のおっしゃるよう

この最低保障の法律によつて改善はされた
ないのであります。その点を政務次
官は御存じでありますようが、七二%
になんなんとする人がこの法律で何ら
の恩恵を受けないのであります。この
点についていかが感じますか。

○岸本説明員 今回の最低保障額の引
き上げでは、恩典に浴する者が少い
ぢやないかという御質問でござります
が、主として公務員関係の、現在残つ
ております国鉄でございますとか、あ
るいは建設、こうした共済組合からの
昔の年金受給者の方々に対しまして
は、確かに五級、六級のところには該
当者は出て参らないでござります。
しかし他の共済組合においては、該當
者は五級、六級においてもござります
し、さらにこの法案の適用対象でござ
います旧外地の共済組合からの障害年
金の受給者、これには相当適用ケース
が出て参るわけであります。国鉄とか
建設の場合、なぜこの該当者が出て参
らないかと申しますと、これはこうい
う事情でござります。もともと障害年
金は、最終俸給月額に対し、その障
害等級に応じまして、六級でございま
すと五月分、五級でござりますと六月
分、これで算定いたしておるわけでござ
ります。これが一定の最低保障額に
達しない場合は、その最低保障額まで
引き上げようと、こうう趣旨でござい
ます。この基本となる障害年金の金額
を算定いたします場合の俸給、これは
内地の現業共済組合につきましては、
すでに昭和二十一年當時におきまし
て、その俸給自体において最低保障額を
やっておるわけでござります。當時は
十五円未満の俸給であった者は、全部

置を講じておつたわけでございます。従いまして、一般の官吏の方の給料の人に比較して、障害年金の基礎となる俸給自体がよくなつておる。こういうことがあるわけでございます。ところが旧令共済でございますとか、さらにつきましては、五級、六級のところの救われないような最低保障額をきめた、こういう趣旨では手頃なものでございまして、やはり最低保障額をきめます場合には、これは少くとも世の中の同種の人たちが同じように受けとれる金額、そこまでは保障しよう、こういう趣旨なのでござります。そういたしますと、今回一級ないし六級につきましてきめました最低保障額は、遺族扶養護法による障害年金の金額をそのまま持つて参つております。つまり外地における戦闘公務で障害にあつた方々の最低保障まで持つて参つた、これならば一般の同じような状況にある方々の御納得がいただけるのではないか、こういう趣旨で最低保障額をきめたわけでございます。

そちらの錢で手足がない、あるいはそこ
しゃく、または言語機能を失ったとか
あるいは腕が一本なくなつたとか、
ういうよくなへたちに對して、今度政
府が改正をされる金額であなたはやつ
ていけるという確信を持つておられ
るのがどうかということを考えなければ
ばならぬのであります。よもやあなた
はこれでよろしいのだ。こういうがる
なお考えはなきらないと思う。他の相
衝論をあなたはおつしやる。しかし他
の均衡論で言ふならば、どうなんですか
か、ここにありますように、傷病恩給
の人たちに対しても、同じ手足を切ら
れておりながら、片一方は一級上とあ
ります。二項、三項、四項、五項にけ
れども、同じように手を失い、足を失
った人たちが、片一方の方は一級上と
だ、片一方は一級下だ、こういう理屈
がどこにあるのでありますか。
これが一つの問題点であります。また古
い方の方は増加恩給が必ず併給され
る。扶養家族の手当が併給をされる。
こちらの方の傷害年金は、そういうう
うなもののが何もない。だから手取りで
いきますと、傷害年金の人は、恩給の
人たちに比べると、半分にしか足りな
いのであります。そういうような比較
論を考えますと、單純な比較だけでは
いけません。本質的に手を失つたか
ら、これは暮らしに困る、身体に不自由
なのは當り前の話であります。従つて
あなたの省については再検討され
余地が私は十分にあると考えるわけで
あります。一体四級、五級、六級、こ
の人たちの主力を占めますが国鉄な
んでありますから、國鉄當局に少し聞

いてみたいと思いますが、現在のこの業務上の死傷の実態はどんなふうになつておるのか、年にどのくらいあります、月にどのくらいあり、どのくらいの障害があつて、この法律にどんな影響を及ぼし、ペーセントを及ぼしておるのか、その実情を説明願いたいと思ひます。

○**呉孫子 説明員** 国鉄の現況について
ただいまお尋ねがございましたが、国鉄の障害事項の傾向というものは、だんだん毎年漸減しつつありますけれども、やはり業務の性質上、他の企業に比べますと、非常に数が多くございまして、業務上の障害事項件数も、一年にまだ一万件前後ございます。その中で、死亡するものもまた百数十件毎年あるというような状態でございまして、公務傷病者の数を申し上げますと、昭和二十九年——古いのでちょっと恐縮ですが、二十九年度の実績で九千三百十八名というような数になつております。これはその前の年くらいまでに比較いたしますと、非常に減つておるのでありますけれども、やはりまだ一万件近くの公務傷害事件がある、そういうような状況でございます。

○**横山委員** 主としてその人たちはどういう人たちでありますか。その職名とか、給料とか、それから四級、五級、六級との関連はどんな傾向になつておりますか。

○**呉孫子 説明員** これらの障害事項を起しております職員の大多数は、いわゆる構内作業と呼ばれております現場的第一線の作業に從事しております若い職員が大部分でございまして、その障害件数の大部分のものは、やはり過去の実績においても現われております。

ところへ参りまして、この実情を見下さい、そうしてえらい恩に着せられて、最低保障の額の改定を提案せられておりますけれども、これはほんとうに私どもには一文の得にもならぬのです。かえって恩に着せられて、実際には七千円も八千円も下回るのです。一月三千円でどうしてやれましょか、こう言つて訴えておるわけであります。私は理論上考えましても、頭頭に申したように、最低保障額というものが実際の現行支給額よりも下回るということについての論拠が、あなたのお話をきいて、支給額を上回った額において最低保障がきめられなければならぬとのありましたて、この点については、論上は、最低を保障するという意味からいって、支給額を上回った額においてもにはいたしております。いずれにいたしましても、私は最低線、国鐵が大蔵省と相談をいたしたといその数字は、今日もう一度再考慮される必要があるのではないか、こういうふうに考えるのでありますて、この法案に對しましては、政府においてさらにもう一度再考慮されて、二十八年の約束は、今日に至りますならば、もうすでに三ヵ年たなざらしになつておるわけであります。ほかの関連と言いますけれども、ほかには増加率が加わっています。扶養手当もまた二人分加わっているのです。手取りにいたしましたら、この傷害年金の人たちは半分にしか及ばないのです。そういう点をお考えになつたら、ほかとの関連といつても、ほかの方にはプラスがあるのですから、この問題について、少くとも最

低級の政府内部におきます意見も採用されて——何ら私は支障のある問題ではないと思う。ことにびんびん達者で働いている人のことであれば、あるいはあなたのおっしゃる点についても了とすべき点がありましょう。しかし最近国会の周囲で一生懸命に歩いておる人は、松葉杖をついた人です。手の指が曲つておる人です。職場においても働けない人です。そうして手内職をしたりしてやつておる人たちなんですよ。その額は生活保護法の額よりも低いのです。そういう点をお考へ下さるならば、わざかの額で、しかも国税もやれますと言つては、ぜひとも政府計においても何ら問題とすべき額でもあります。そういう点から言うならば、この点については、ぜひとも政府としては再考すべきものであることを私は重ねて強調いたしまして、本件に関する質問を終ります。

委員長はかわづか十二、三名でござりますして、なかなか与党側委員の御出席は、理事以下わずか五、六名でござります。これは、数次にわたります私どもの誠実なる報告にもかかわりませず、この事柄がついぞ守られてはおりません。このような状況において審議を継続するということは、議員の職責を軽んせしめる悪い習慣の基ともなって重大な危険と相なりますので、この際衆議院規則第二百六条に基きまして、委員長はこれに対し、規則に基づいた的確なる処理をされたいというふとを強く要望いたします。

○松原委員長　だいま在席される委員は十四名であります。これは委員会の定足数二十名に足りませんので、これにて休憩をいたします。

午前十一時四十四分休憩

〔休憩後は開会するに至らなかつた〕

午前十一時四十四分休憩

「ござります。本日の委員会の構成は、委員長はかわづか十二、三名でございまして、なかなかよく与党側委員の御出席は、理事以下わずか五、六名でござります。これは、数次にわたりまする私どもの誠実なる警告にもかかわりませず、この事柄がついぞ守られてはおりません。このような状況において審議を継続するということとは、議員の職責を軽んせしめる悪い習慣の基ともなり、さらに重要議案を審議する上において重大な支障と相なりますので、この際衆議院規則第二百六条に基きまして、委員長はこれに対して、規則に基いた的確なる処理をされたいというふとを強く要望いたします。